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A5评论 随笔

端午节你安康了吗

民间文艺!传承须有坚心素志
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对食品安全谣言也要监管
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! ! ! ! !我通过舆情监测分析发现"

将近一半的食品安全问题的报道

是谣言和传言# $在第八届中国食

品安全论坛上" 中国农业科学院

质量标准与检测技术研究所政策

信息研究室主任李祥洲介绍说#

!顶着花儿的黄瓜用了避孕药$

!喝豆浆可能导致乳腺癌$!萝卜

和茶不能一起吃$ %%这些在微

信朋友圈& 微信群等社交媒体上

随处可见的传闻" 让与会专家们

感觉哭笑不得#

国以民为本"民以食为天"食

以安为先#应该说"食品安全问题

牵动着每一个人的心#近年来"公

众觉得想要吃的安全&吃的放心"

越来越难# 点击手机上的各种新

闻 !"""刷一刷微信朋友圈"类似

于!小龙虾用于处理尸体"外国人

不吃'儿童牛奶饮品含肉毒杆菌'

千万不能吃的蔬菜水果部位"吃

错可能致命( $等文章到处泛滥"

食品安全谣言俨然成了第一大网

络谣言#

有一句网络用语叫)认真你就

输了#如果完全遵照社交网络上关

于食品安全的帖子" 照帖吃饭"恐

怕就会遭遇无饭可吃的境地#因为

常见的瓜果蔬菜&肉禽蛋鱼几乎都

中过招# 事实果真如此吗* 如果真

像网帖里描述的那样"!国人的餐

桌到了最危险的时刻$*

专家一刀切地表示 !将近一

半的食品安全问题的报道是谣言

和传言$" 这一说法本身值得细

究" 应当对报道的信息源加以区

分#一般来说"主流媒体对于食品

安全的报道" 还是较为谨慎严格

的" 会将问题食品送往专业机构

进行检测" 会采访相关领域的专

家"做出权威的分析#如果公众坚

持从权威媒体上获取信息" 应该

不会得出 !近半的食品安全报道

是谣言$这样的结论# 人们被!忽

悠$的主要信息源"来自于未经审

核的网帖和病毒式营销的 !软

文$#

这些打着普及健康知识旗号

的网帖"往往是东拼西凑&简单复

制黏贴的结果#文章的标题"让人

看过毛骨悚然"诸如+这是世界上

最脏的鱼#千万不要再吃# ,+天啊#

最常吃的水果竟然比砒霜还要

毒# ,+太可怕了"晚餐决不敢贪吃

了# ,%%堆砌!千万不要$!天啊$

!可怕$!不转不是中国人$之类的

!标题党$" 欺骗的对象以中老年

人为主"翻看他们的朋友圈"基本

被此类文章!攻陷$了"这是找准

了传播规律" 知道在信息爆炸的

时代" 人们大多只会快速地浏览

标题"不辨真伪就加以转发"所以

借机以!传谣$获取商业利益#

事实上" 近年来我国食品质

量安全水平不断提高" 整体形势

不断向好# 但有些谋利者借助新

媒体平台"恶意制造食品安全!伪

问题$" 造成了公众的恐慌心理#

对这样的行径理应有所管制"以

保护公众的食品安全信心" 维护

正常的生产&生活秩序# 当然"与

此同时还是要做到对食品安全问

题严格监督"把好食品质量关#

! ! ! !前几天碰到了一件尴尬事"起

因是有人言之凿凿地称"端午节不

能!互祝快乐$"只能!互送安康$#

因为端午节是个祭祀节日"这天伍

子胥投钱塘江" 曹娥救父投曹娥

江"大文豪屈原投汨罗水# 五月初

五是毒日"是个悲壮的日子# 所以

某非遗专家说)!不是所有节日都

互祝快乐"如清明节&端午节(只能

互送-安康.( $

当 +端午节为什么不能祝快

乐,的网文横扫朋友圈时"真的不

能不让人惶恐"怕说错话"不讨喜#

安康论并非乱弹琴"端午节的起源

确有悲情成分"若从源头论"不说

快乐只祝安康"不无道理#

但是"文化是一条流动的河"在

漫长岁月的冲击下" 节日的文化必

然会越来越丰富#正如有学者所称"

端午因祭奠屈原而生"主题是祭奠&

辟邪和祈福"但民间流传过程中"文

化传承会有选择性"包粽子&赛龙舟

的娱乐性盖过了它原初的意义"人

生苦短"生活不易"借着节日!偷着

乐$也是百姓常有的心态#

我们过端午"既会很自然想到

屈原"想到伍子胥"也会想到包粽

子&赛龙舟"还可能佩香囊&悬艾叶

菖蒲" 不同的行为代表不同的含

义"它们并行存在"互不干扰"如果

在这一天只能悲悲戚戚"而不能有

丝毫的愉悦"或者连!清明插柳"端

午插艾$的民谣都不要了"岂不窄

化了端午节的精要*

有学者举例称" 很多古人诗文

都讲到欢喜快乐过端午# 例如北宋

诗人晏殊的端午诗)!雕盘分楚粽"

重重团扇画秦娥'宫闱百福逢嘉序"

万户千门喜气多# $ 又例如唐玄宗

+端午三殿宴群臣, 诗的序中说道"

在端午节!叹节气之循环"美君臣之

相乐$# 斯言不谬( 如果对古人写端

午的诗稍有了解" 就能发现端午节

变得丰富多元"并非始自今天"而是

千百年前就已被多重塑造了#

当然"关于端午节的诗"既有

表达喜气的"更有怀念屈原的"!节

分端午自谁言"万古传闻为屈原$&

!屈氏已沉死"楚人哀不容$&!竞渡

深悲千载冤"忠魂一去讵能还$"此

外"还有记述民俗的"比如!玉粽袭

香千舸竞"艾叶黄酒可驱邪$"从中

不难发现"端午节不是单一的文化

主题"而是具有多样的文化内涵#

正因为如此"有人喜欢在端午

节这天"祝人安康"那就祝吧'有人

喜欢在端午节这天" 祝人快乐"那

就祝吧#各得其所"各随其兴"但是

你不能因为你祝安康"就不让别人

祝快乐# 否则"就抽离了端午节的

文化涵义"显得专断#

端午节是安康还是快乐" 引发

了一个并不算口水的文化命题"这

不是坏事# 如果通过争议而促使更

多的人"去阅读与端午相关的历史背

景"去诵读古诗词"唤醒并未沉睡的

文化记忆"就是大好事# !世事维艰"

有文则兴# $多接受优秀传统文化的

滋养"多传承优秀的传统文化"对传

统文化多一些温习乃至致敬" 从这

个角度上说"这是今天我们的使命#

! ! ! !载满中国游客的大巴和一辆轿

车在美国华盛顿附近的高速相撞"

车辆侧翻"$名游客不幸身亡"%人

重伤"部分游客轻伤#这起引发国人

关注的事故"昨天有了调查结果)旅

游大巴正常行驶时" 由于反向车道

拥堵"一辆当地轿车越过双黄线"逆

向驶入大巴所在车道" 并撞击大巴

左前轮"造成其失控翻车#

看到这条来自大洋彼岸的新

闻"突然想到的却是上海的交通大

整治#

这几天" 一直在采访发生在上

海的交通事故"感慨很深# 可以说"

几乎每一起事故背后" 都有交通违

法存在#很多事故中"生命的消逝"

家庭的破碎" 起因竟然只是一些

看似极不起眼的!轻微$违法"那种

巨大的反差"不仅让人心痛"也让人

震撼#

轻微违法同样需要严格管理#

这一点"在上海交通大整治中却面

临不小挑战#由此引发的警民激烈

冲突"近来颇有不少# 很多人认为

警察执法过于粗暴"尤其是动不动

就上铐的做法"欠妥#这种看法"在

北京雷洋案和深圳查验身份证事

件的背景下"值得重视#

平心而论"上海街头的交通执

法中"肯定有瑕疵的存在"但如果

就此苛责一线民警"却也容易引发

消极的情绪#上海交通!补短板$提

出严格管理&严格执法"绝没有错"

但!严格$本身就是一个有弹性的

词"每个人理解和操作可能都存在

差异" 如果没有一个具体的尺度"

基层民警难免无所适从#

此前"复旦大学教授严锋曾就

深圳查验身份证事件有过评论#他

认为"关于警察执法的方式尺度"各

方认识不一"标准混乱"这种令人困

惑状况其实源于 &种不同的历史与

现实共存交织的矛盾认知)'(过去非

法治时期警民鱼水情的传统形象'%(

过去非法治时期维持治安对法律程

序的忽略')(现在法治建设期对国际

执法者权威性的模仿'&(现在法治建

设期对执法者监督的不足#

新旧理念和行为的对立交织"

其实同样也是上海交通执法无法回

避的课题#当务之急"是要有具体的

规范和尺度" 让所有的执法行为都

有理有节有章法" 而不是受一时情

绪支配做出的主观判断# 这不仅是

对民众负责"更是对警察负责#

随着城市养犬居民增多! 随之而来的卫生问题也越来越受市

民关注" 有些宠物主人在狗狗随地便溺后!并不处理这些排泄物!

导致路人稍不留神就会#中招$% 徐骏 画

! ! ! !随着生产方式与社会形态的

改变" 许多有着深厚的历史文化

积淀& 自成体系也自有天地的民

间文艺" 不可避免地遭遇了来自

当代社会的挑战#

直面挑战的过程" 有自然选

择的味道"更有浴火重生的意义#

以最近上映的电影+百鸟朝凤,为

例" 假如片中的唢呐匠人没有遭

逢外部环境的变化" 技艺可能就

一直在小乡村里循序传递" 近似

于封闭的生态环境或许会有利于

生存"却不利于它的精进# 而历史

上大的文化发展" 往往是在剧烈

的冲击与竞争的强有力推动下才

产生的" 一种文化如果过于自闭

安稳"反倒容易走向衰败#

我们的民间文艺在面对外来

文化的挑战时" 不必妄自菲薄也

无须畏惧胆怯# 对民间文艺来说"

真正的困难不是来自外来文化的

挑战"而是信心不足"后继乏人#

失去信心就意味着放弃" 缺乏认

可将导致消亡" 这才是值得忧虑

的#

对一种民间技艺的坚守与传

承"有时候还真需要一点儿蛮劲与

傻气" 需要虔敬之心与牺牲精神#

因为往小里说"它承载着师门情感

与匠心尊严'往大里说"承载着民

族记忆与文化认同#由此我们才能

理解" 为何大匠择徒必是慎之又

慎"原因没有别的)衣钵所传"必予

坚心素志之人"这样"当他们面对

困难时"才不会退缩'在面临诱惑

时"才不会动摇#唯如此"这衣钵才

能传得下去# 在应对挑战的过程

中"对于民间文化的认可&尊重&保

护&传承"尤其重要#

（张健 刊今日人民日报 本
报有删节）

! ! ! !智利三文鱼去年吃了 **+吨抗

生素#作为一名!吃货$"你吃了多少

三文鱼*

看了这条新闻标题" 你的第一

反应会不会是) 智利三文鱼都有抗

生素"不能吃*(

在水产养殖中使用抗生素是一

种传统的养殖方法" 用药规范很重

要"比如品种&用量&休药期/从停止

给药到许可屠宰或许可上市的间隔

时间0等#过量使用抗生素不仅会对

水体环境造成负面影响" 水产品中

残留的抗生素也可能对人体造成安

全威胁"使人体产生耐药性#

但是"从目前的新闻报道来看"

无法确定用药是否规范"因此也无法

得出 !吃智利三文鱼一定有害健康$

的结论#当然"对普通消费者来说"想

在这个问题上作出精确判断" 很难#

本着!小命要紧$的人生信条"有人大

概要暂时和三文鱼说!再见$了#

在!吃$这等大事上"绝大多数

人都抱着 !宁可信其有" 不可信其

无$的态度#一旦媒体上出现相关新

闻"就会不自觉地进行脑补"夸大问

题的严重性#更糟糕的是"那些关于

!吃$的谣言"尽管在媒体上一而再

再而三地辟谣"每隔一段时间"仍然

会顽强地出现在家庭主妇们的微信

群里"出现在朋友圈中#

今年 &月"农业部权威回应转基

因领域几大焦点问题# 特别提及"到

目前为止"我国批准投入商业化种植

的转基因作物只有转基因抗虫棉花和

转基因抗病毒番木瓜# 而国内市场上

流通的小麦&番茄&大蒜&洋葱&紫薯&

土豆&彩椒&胡萝卜等粮食和蔬菜"都

不是转基因品种# 一个月后" 北京科

协&北京地区网站联合辟谣平台&北京

记协共同发布的 *月 !科学流言榜$

中"也把!圣女果&紫薯&彩椒都是转

基因食品$的流言列入其中#

谣言为何跑得那么快* 那么远*

把板子打在民众和社交媒体身上"是

避重就轻# 社交媒体只是传播工具"

民众则是被保护来免受谣言伤害的

对象# 食品安全问题屡发"消费者早

已成了惊弓之鸟# 对付谣言"只有一

个办法"就是迅速&及时地辟谣"在谣

言撒腿狂奔之前就抓住它"在谣言日

长夜大之前就消灭它"这是有关部门

的责任"不能总是事后发言#


